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ESPACIO DE DELIBERACIÓN SOBRE LA NUEVA CULTURA POLÍTICA 

GUNEA, 22 de junio de 2021, 16h-17:30h 

1. Programa 

Horario 

Presentación 
de la jornada 

e hilo 
conductor 

Tema Presenta/dinamiza 

16:00 -16:05 

 
José Ignacio 
Asensio  

Bienvenida  
José Ignacio 
Asensio 

16:05–16:10 
Conclusiones del primer ciclo y 
presentación del trabajo del 
segundo ciclo 2021-2022 

Mónica Pedreira y 
Leire Goienetxea 

16:10 – 
16:40 

Marco Conceptual: Biodiversidad, 
Farm to Fork y Contaminación 0 

Jesús Alquézar 

16:45-17:25 Reflexión grupal 
Participantes del 
TTGR 

17:25-17:30 
Puesta en común: evaluación y 
cierre 

Mónica Pedreira y 
Leire Goienetxea 

 

2. Personas asistentes

- José Ignacio Asensio 

- Mónica Pedreira 

- Nerea Errasti 

- Enrique Aymerich 

- Cristina Peña 

- Aitor Lizartza 

- Bea Marticorena 

- Jesús Alquézar (virtual) 

- David Zabala 

- Belén Méndez de Lijo 

- Carmen Jaca 

- Leire Goienetxea 

- Ainhoa Arrona 

- Naia Begiristain 
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3. Bienvenida e introducción 

Jose Ignacio Asensio abre la sesión dando la bienvenida a todos los 

participantes, al mismo tiempo que les da las gracias por el trabajo realizado. Explica 

que es el cierre del primer ciclo, donde han hecho entre cuatro y cinco sesiones. Jose 

Ignacio Asensio recuerda que, “en este primer ciclo, se han hecho unas reflexiones 

acerca de unos proyectos esenciales. En breves, Leire Goienetxea realizará el resumen, 

así como el análisis de la primera fase”.    

Añade que, “en esta segunda fase pasaremos a la acción: definiremos medidas 

concretas para dar pasos desde las instituciones”. Jose Ignacio Asensio recuerda que, 

en la actualidad, los proyectos de distintas disciplinas integran los conceptos de la 

recuperación verde. Presenta al ponente de la sesión: “Hoy es un placer y un lujo tener 

a Jesús Alquézar entre nosotros. Dentro de unos minutos nos dirá qué se está haciendo 

en Europa en estos momentos”.   

Agradece tanto a Jesús Alquézar como a todos los participantes por el “enorme 

trabajo que se está haciendo para que el Think Tank tenga esta relevancia”. Jose 

Ignacio Asensio comenta que durante la sesión se compartirán las visiones de todas las 

áreas de conocimiento: desde centros tecnológicos hasta universidades. “Es 

fundamental que tengamos una visión multidisciplinar y multinivel. Este Think Tank es 

un ejemplo de funcionamiento”. 

A continuación, Jose Ignacio Asensio da la palabra a Mónica Pedreira y a Leire 

Goienetxea.   

 

4. Conclusiones del primer ciclo y presentación del trabajo del 

segundo ciclo 2021-2022 

 Mónica Pedreira recuerda que el proceso ha cumplido el primer aniversario, y 

que, durante ese periodo de tiempo, se han trabajo tres políticas claves:  

● La economía circular 

● La fiscalidad ambiental 

● La lucha contra el cambio climático 
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 Explica que, “hay que seguir trabajando en esas líneas, porque queremos que 

estos proyectos den comienzo a su recorrido. Queremos proyectos para pasar a la acción, 

proyectos que impulsen el cambio de hábitos”. Mónica Pedreira indica que existen siete 

palancas sobre las que empezar a trabajar: 

● Energía limpia 

● Industria Sostenible 

● Renovación / Construcción eficiente 

● Movilidad Sostenible 

● Biodiversidad 

● De la granja a la mesa 

● Contaminación 0 

 

 Mónica Pedreira dice que “queremos poder trabajar con todos vosotros, que sois 

agentes del territorio, para que este primer proceso pueda ejercer de faro”.  Explica que 

hay que decidir en qué políticas incidir: “tenemos que elegir temáticas con una finalidad 

muy clara, que es la de co-crear. En los últimos dos tres meses tendríamos que haber 
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reflexionado, analizado experiencias, e identificar los centros que pueden hacer de 

palanca para llevar todos los planes a cabo”. Continúa explicando que “queremos 

diseñar un proyecto experimental para incidir en la propia acción política. Las nuevas 

estrategias de crecimiento económico no pueden estar basadas en ciclos de Think Tank 

que tienen caducidad en el plazo de un año”.    

 Mónica Pedreira indica que en la sesión se tratarán temáticas como la relación 

entre la economía y el cambio climático, que pueden ser importantes para el territorio. 

“Queremos ir hacia espacios libres de contaminación”. Recuerda que, en líneas 

generales, la finalidad de la segunda fase del Think Tank es decidir los puntos de manera 

conjunta. “Hay fortalezas, pero como no conocemos de cerca lo que cada agente hace, 

es interesante empezar a trabajar juntos, y empezar a conocer experiencias nacionales 

e internacionales”.  

 Leire Goienetxea toma la palabra y comenta que, “el objetivo es seguir 

trabajando en torno a los retos sobre el cambio climático”. Continúa recalcando que la 

sesión se centrará en las acciones concretas que se están llevando a cabo en Gipuzkoa. 

Tanto en el área privada como en el área educacional y de investigación. “Pero para 

poneros en contexto, primero es necesario conocer de cerca lo que se está haciendo en 

Europa”.   

 

5. Marco conceptual: Biodiversidad, Farm to fork y 

Contaminación 0   

 Jesús Alquézar da comienzo a su intervención recordando algunos aspectos del 

Pacto Verde Europeo: “Durante mi intervención me centraré en las estrategias de 

biodiversidad, bosques y contaminación cero”. Añade que El Pacto Verde Europeo da 

respuesta a varias crisis interrelacionadas: la crisis climática, la pérdida de biodiversidad 

y la contaminación.  

Explica que la causa principal de esas crisis es la sobreexplotación de los recursos, 

y dice que, si se toman las medidas adecuadas esas tres crisis se pueden resolver de 

manera coherente. Jesús Alquézar ofreció datos para ilustrar estas crisis: pérdida de 

especies, víctimas de la contaminación del aire, uso de los recursos naturales y escaso 

reciclaje.  
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Jesús Alquézar subraya que el Pacto Verde Europeo pretende dar una respuesta 

coherente y sistémica a las crisis: “Se intenta que todas las políticas vayan dirigidas a 

resolver las crisis”. Continúa diciendo que, “con el Pacto Verde europeo se intenta 

integrar las políticas necesarias para combatir esas crisis”. Añade que se hace bajo el 

principio de no causar daño. Resalta que, aunque el Pacto Verde Europeo ya presentaba 

medidas para financiar su implementación, creando un efecto de palanca a través de los 

fondos europeos, la gran oportunidad es el Fondo de Recuperación y Resiliencia, con 

nueva financiación real para inversiones y reformas verdes, basados en planes 

nacionales. Señala que un principio fundamental de este fondo es precisamente no 

causar daño: las medidas no pueden dañar ninguno de los objetivos ambientales del 

Pacto Verde.   

Recuerda que uno de los objetivos del Pacto Verde es cambiar la agenda 

industrial y ecológica. Jesús Alquézar añade que otro aspecto fundamental es de 

naturaleza social: “no se debe dejar a nadie atrás. Es una realidad que las transiciones 

van a dejar ganadores y perdedores. Tenemos que ayudar a los potenciales perdedores 

a no estar atrapados en una mala situación”.  
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Continúa remarcando que la política agraria ha sido uno de los principales 

contaminantes que ha hecho que nuestro sistema alimentario sea insostenible. 

Comenta que hasta hoy la Comisión está presentando estrategias y está a punto de 

presentar reformas legislativas, “pero para llevarlas a cabo hace falta financiación”. 

Jesús Alquézar comenta que en las políticas europeas hay dos salidas básicas posibles: 

la prohibición, o la financiación. Subraya que, “la crisis del coronavirus ha llevado al 

Fondo de Recuperación y Resiliencia, una oportunidad mayúscula para financiar la salida 

de la crisis mediante inversiones verdes”. Recuerda que se basa en planes nacionales 

discutidos y aprobados por la Comisión Europea. No obstante, recalca que “deben ser 

coherentes con el Pacto Verde, y deben incluir el concepto de no causar daño a ninguna 

de las tres dimensiones de la crisis previamente mencionada”.   

Jesús Alquézar sitúa a los participantes en el contexto concreto en el que se 

encuentran los objetivos climáticos y energéticos: “La energía representa el 75% de las 

emisiones. Teníamos objetivos que se han cumplido para el 2020”. Recuerda que esos 

objetivos son insuficientes para alcanzar la neutralidad climática en 2050 y para reducir 

las emisiones de gases de efecto invernadero en un 55% para el 2030. Ecplica que hay 

nuevos objetivos de emisiones. “Ahora mismo estamos reformando los pilares de las 

políticas climáticas y energéticas europeas”. Recalca que el 14 de julio, se presentará el 

paquete “Fit for 55”, que restablecerá los pilares y objetivos de las políticas energéticas 

actuales. Menciona que hay toda una serie de políticas interrelacionadas.   

En cuanto a la estrategia de biodiversidad, Jesús Alquézar comenta que está 

basada en diferentes proyectos basados en la ciencia. “Las presiones crecientes sobre el 

medio ambiente, debido a nuestras formas de consumo y producción, nos están llevando 

a la pérdida de la biodiversidad. Es por eso que la Comisión Europea ha lanzado esta 

estrategia”. Recuerda que la Unión Europea tiene la ambición de “tener los deberes 

hechos e impulsar a otros países a que ellos también los hagan”.  

Jesús Alquézar comenta que esta estrategia pretende proteger estrictamente un 

tercio de la naturaleza: “se pueden impulsar actividades económicas dentro de las zonas 

protegidas, pero se intentará proteger esos espacios en la medida de lo posible”. Sigue 

diciendo que, “uno de los aspectos fundamentales de la economía de la biodiversidad es 

establecer objetivos cuantificados. En Gipuzkoa, una gran parte de la superficie es 
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bosque, y probablemente no existe la necesidad de plantar nuevos bosques”. Explica que 

el objetivo comunitario de plantar 300 mil millones de árboles no es probablemente una 

necesidad en Gipuzkoa. Pero añade que preservar mejor la condición de los bosques, 

especialmente las plantaciones de pinos afectados por la banda marrón, es una 

necesidad. Sigue diciendo que en Bizkaia hay iniciativas privadas que están llevando a 

cabo el proceso de revertir las plantaciones de pinos y eucaliptos en bosques biodiversos 

con especies autóctonas. Jesús Alquézar dice que para plantar o replantar bosques, se 

deben subrayar los principios ecológicos.   

Explica que hay dos problemas principales con los bosques. Por una parte, dice 

que más del 30% de los bosques se encuentran en mal estado ecológico. Subraya que es 

una situación que se debe revertir. Jesús Alquézar comenta que el mal estado de los 

bosques está relacionado con la adaptación al cambio climático, pero no es la única 

causa: también lo es su gestión intensiva. En segundo lugar, menciona la necesidad de 

crear incentivos para los dueños de los bosques. “Los gastos de los cambios de 

naturaleza de los bosques se deben incentivar de alguna forma. Si pedimos que se 

cambien eucaliptos por pinos o robles, que son mejores desde el punto de vista de los 

sumideros de carbono y para la biodiversidad, se deben impulsar ciertos incentivos”. 

Jesús Alquézar dice que en Gipuzkoa “tenemos todavía unos ecosistemas 

maravillosos para que podamos mostrar a los jóvenes los bosques llenos de diversidad”. 

Continúa subrayando que los bosques pueden satisfacer los servicios ecosistémicos. “La 

purificación del aire, la absorción de la humedad… debemos promocionar y aumentar la 

gestión sostenible de los bosques. Se debe proteger, restaurar y reforestar”.  

En cuanto a la estrategia de contaminación cero, Jesús Alquézar recalca la 

urgencia de actuar contra la contaminación del aire. “Esta contaminación afecta 

directamente a nuestra salud. Cánceres de todo tipo, problemas cardiovasculares… cada 

año en Europa fallecen alrededor de 400.000 personas debido a problemas ligados con 

la contaminación del aire. No somos conscientes de lo que estamos respirando: tanto en 

España como en otros muchos países no se toman medidas suficientes respecto a esta 

cuestión, a pesar de que está muy reglamentado a nivel europeo”.  
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Jesús Alquézar habla sobre el Plan de Acción para la Contaminación Cero. Explica 

que el principal objetivo es reducir todos los tipos de contaminación, por ejemplo, del 

aire, para que sea inferior al límite de la insalubridad y la insostenibilidad. Comenta que 

existe una jerarquía de las acciones contra la contaminación, que trata de proteger la 

salud de los ciudadanos, así como el medio ambiente.  

“Las Políticas de Contaminación Cero tienen un enfoque integrado. “Uno de los 

problemas más frecuentes que tenemos es que en muchos países europeos se deben 

establecer límites y medidas concretos. Se deben establecer objetivos cuantificados, 

tanto en la estrategia de biodiversidad como en la de contaminación cero. Las acciones 

principales son: reducir las emisiones y otras formas de contaminación, hacer cumplir la 

legislación, mostrar soluciones, lo cual, también está relacionado con la ola de 

renovación, hacernos más circulares y eliminar la contaminación”.  

Jesús Alquézar habla sobre la Plataforma de Stakeholders que ha lanzado la 

Comisión Europea: “La idea es que todos los agentes, organizaciones y ciudadanos, 

trabajen juntos”. Continúa diciendo que hay un calendario de acciones principales. 

“Algunas son legislativas, pero no hay que olvidar que en paralelo existen también 
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acciones que regulan las fuentes de financiación”. Explica que, además, desde la página 

de la Agencia Europea del Medio Ambiente, se puede ver qué envergadura tiene el 

problema de la contaminación del aire en las ciudades europeas: “Polonia, Alemania… 

varias zonas de Europa están afectadas por diferentes causas. En cuanto a la 

contaminación del aire, a nivel de emisiones, los problemas ambientales se deben tratar 

allá donde se estén causando”.    

Sigue diciendo que existe una serie de estándares más puntuales: “La calidad del 

aire no es el único campo de acción. Otro problema que existe es la gestión de los 

residuos: hay varias zonas en Europa donde se gestionan los residuos de manera 

descontrolada”. Continúa explicando que gran parte de la población no está bien 

informada sobre las implicaciones de la contaminación. Por ello, comenta que hay varias 

medidas que se pueden llevar a cabo a nivel local. “El transporte público, los vehículos 

eléctricos, restricciones al tráfico, o la limitación a 30 km/h. Se debe ir cambiando 

nuestras fuentes de energía, incluido el gas natural, hacia energías renovables”. 

Comenta que el plan de recuperación español puede ser una oportunidad, y dice que, 

de cara al futuro, hay un trabajo enorme que hacer.   

Jesús Alquézar finaliza su intervención dando las gracias a todos los participantes 

y agradeciendo al equipo que ha organizado la sesión. Abre una ronda de preguntas para 

que los participantes puedan resolver sus dudas. 

Cristina Peña da las gracias a Jesús Alquézar por la presentación. Añade que sus 

palabras le han impulsado a la reflexión. Comenta que especialmente le interesa la 

temática de los bosques, y dice que algunas de las explicaciones de Jesús Alquézar le 

han sorprendido, sobre todo respecto a las plantaciones de eucaliptos. Le pregunta 

sobre las recomendaciones reales a la hora de proteger los bosques. 

Jesús Alquézar le indica que la clave es darle su valor a la biodiversidad para hacer 

frente al cambio climático. Subraya que son dos problemas interrelacionados, y sus 

soluciones también lo son. Explica que la solución ideal para los bosques vascos sería 

convertirlas en bosques con especies más diversas. Pero añade que, habría que crear 

incentivos para generar un cambio, ya que los bosques suelen tener dueños. “Si miramos 

a la literatura científica se puede ver claro: el eucalipto es malísimo para el suelo y para 
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el bosque. Nuestras plantaciones de pinos, que se hicieron para la industria del papel, 

tampoco son positivas. Es un tema muy delicado, por los intereses económicos que hay 

detrás. Los países nórdicos, por ejemplo, tienen sus bosques en un estado malo, a pesar 

de que suelen presentarse como un ejemplo a seguir”. Subraya que Países como 

Finlandia están perdiendo sumideros de carbono a marchas forzadas.  

Leire Goienetxea pregunta si alguien tiene alguna cuestión más para resolver, y 

da las gracias a Jesús Alquézar. Indica que van a comenzar la reflexión en grupos.  

 

6. Presentación de la dinámica de grupos 

Leire Goienetxea explica que la idea de la dinámica es trabajar en grupos para 

intentar detectar qué iniciativas se están llevando a cabo en Gipuzkoa en cuanto a 

cambio climático. Dice que pueden ser tanto iniciativas sociales como otras iniciativas 

de todo tipo. Agrega que las iniciativas se deben encajar dentro de los pilares del Green 

Deal, que son los siguientes: 

● Energía limpia 

● Industria sostenible 

● Renovación / construcción eficiente 

● Movilidad sostenible 

● Biodiversidad 

● De la granja a la mesa 

● Contaminación 0 

Mónica Pedreira explica que al final de la sesión compartirán todas las 

reflexiones que se han hecho. “Hay algunas políticas que se están trabajando de manera 

más intensiva. Queremos hacer un mapeo, para ver exactamente lo que se está haciendo 

en cada pilar del Green Deal. Queremos identificar las áreas de acción en las que no se 

está incidiendo tanto”.  

 

7. Resultados y feedback de la dinámica de grupos 

Tras realizar la deliberación por grupos (por aproximadamente 25 minutos), los 

portavoces de cada uno de ellos comparten los resultados de su reflexión (que han sido 
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recogidos en el Anexo C). Enrique Aymerich indica que en cuanto a la energía limpia han 

identificado, “todo lo que tiene que ver con electromovilidad y las iniciativas que giran 

en torno a los sectores energéticos”. Sigue explicando que, “en el punto de la industria 

sostenible hay muchas iniciativas a nivel de investigación. Por ejemplo, el sector 

agroalimentario hay que convertirlo para ser más sostenible”.   

“También hemos subrayado la edificación eficiente dentro del grupo de la 

construcción eficiente. En cuanto a la movilidad sostenible hemos hablado sobre el 

transporte: la promoción de vehículos públicos y los autobuses eléctricos. Hay empresas 

que están apostando por todo eso. Por ejemplo, hay una iniciativa que se llama Mubil y 

es una apuesta. En el apartado de la biodiversidad, nos parece que en Gipuzkoa hay un 

potencial muy grande. No obstante, todavía hay camino que recorrer. En referencia al 

punto de la granja a la mesa, en los últimos años han tenido un crecimiento más rápido 

la agricultura ecológica y la biológica. Por último, respecto a la Contaminación 0 creemos 

que la mayor parte de las iniciativas están en la parte legislativa”.    

Bea Marticorena toma la palabra y explica que han empezado hablando sobre 

las comunidades energéticas. “En el aprovechamiento del calor industrial hemos puesto 

como ejemplo Orkli, que ha puesto en marcha una iniciativa para utilizar esa energía 

para dar calor a Ikastolas, polideportivos y otros consumos en la vida cotidiana”. En 

cuanto a la Industria Sostenible, Bea Marticorena indica que “hay muchas empresas que 

participan en la industria sostenible. El aprovechamiento de los recursos y de los residuos 

es clave. La recuperación de residuos marinos para el reciclaje puede ser muy 

interesante. Son nuevas oportunidades de negocio para la economía circular”.  

“En relación a la construcción eficiente hemos hablado sobre Arima, que es una 

passivhaus, una edificación muy rigurosa. Después, en cuanto a la movilidad sostenible, 

hemos mencionado la tarjeta Mugi, las bicicletas, los vehículos eléctricos, Irizar, y la 

flexibilización laboral, es decir, el teletrabajo. En biodiversidad, hemos hablado sobre la 

red de infraestructuras verdes de Gipuzkoa. En el apartado de De la granja a la mesa, 

hemos mencionado el consumo de productos de Kilómetro cero, y sobre la 

Contaminación 0, hemos comentado las campañas ciudadanas de basura dispersa”.  
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Nerea Errasti ha sido la última en intervenir. Ha dicho que, en el primer punto, 

en el de la energía limpia, han mencionado Goiener y Naturklima. En cuanto a la 

industria sostenible, han puesto el ejemplo de CK Recycling. “En el apartado de 

construcción eficiente hemos hablado sobre edificios públicos y privados. La red de 

bidegorris, la movilidad eléctrica e Irizar han sido los ejemplos que hemos puesto en 

referencia a la movilidad sostenible. Sobre la biodiversidad, hemos hablado del trabajo 

del acuario, así como del trabajo de centros de investigación como Hazi. En cuanto al 

penúltimo punto, De la granja a la mesa, se ha hablado sobre los grupos de consumo, 

los hosteleros y los empresarios. En Contaminación 0, se ha hablado de la importancia 

de los medios de comunicación y de la investigación”. 
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8. Cierre de sesión 

 Tras compartir los resultados de la dinámica de grupos, Leire Goienetxea toma 

la palabra y explica que, “con este pequeño ejercicio que hemos hecho ahora, podemos 

hacer un mapa visual. Puede que, con todo esto, vosotros podréis hacer un mapa mental 

mucho mejor centrado. Ahora debemos reflexionar sobre qué tres estrategias se pueden 

implementar para que el Think Tank tenga unas líneas de trabajo de cara al futuro”. 

Jose Ignacio Asensio indica que “ha sido un ejercicio fantástico”. Dice que han 

trabajado “muy bien”. Agradece la intervención de Jesús Alquézar, ya que según él “ha 

dicho cosas muy interesantes”. Continúa diciendo que hay una información que es 

“enormemente útil”, y le agradece de nuevo por “traer una nueva perspectiva”. “No 

siempre somos conscientes de la visión global que nos ha dado Jesús Alquézar. Todo esto 

nos pone ante una información y un conocimiento muy interesantes”.  

Jesús Alquézar finaliza agradeciendo de nuevo a todos los participantes y añade 

que personalmente está muy agradecido.  
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9. Anexos 

a. Documento de Trabajo nº5 

THINK TANK 

ESPACIO DE DELIBERACIÓN SOBRE LA RECUPERACIÓN VERDE   

Documento de Trabajo nº 5 

 22 de junio de 2021 

 

Reflexión sobre el primer ciclo (julio 2020 – junio 2021)  

Durante esta primera fase del Think Tank Green Recovery, el grupo de deliberación se 

ha orientado primero, a ofrecer un espacio de deliberación para los proyectos de 

Ciudadanos Comprometidos con el Clima y Gipuzkoa 2030, Territorio 100% Circular. En 

una segunda fase el objetivo se reorientó a la evaluación participativa de estos 

proyectos y se han realizado ejercicios para plantear objetivos e indicadores para los 

mismos.  

 

Estos proyectos cuentan ya con los mecanismos de deliberación y evaluación 

necesarios para su evolución y trabajo interno. Es por ello que es el momento de cerrar 

este primer ciclo y reflexionar sobre el nuevo ciclo con un objetivo redefinido.  

 

Propuesta para el ciclo junio 2021 – junio 2022  

El objetivo propuesto para este nuevo ciclo es que el Think Tank sea el punto de 

encuentro para la reflexión en torno al cambio climático desde la perspectiva de la 

recuperación verde, abordar los desafíos futuros que aún quedan en esta materia y 

reflexionar en torno a ellos. Para ello, en esta sesión nos centraremos en identificar los 

retos que no se estén solucionando ya de forma paralela. Es decir, pondremos el foco 

en la acción y el desarrollo de proyectos en torno a temas que forman parte del Green 

Deal y la estrategia europea con el objetivo de sumarlos a la agenda de trabajo del 

territorio de los próximos años.  
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De esta forma, el grupo de deliberación reflexionará y deliberará para crear esta 

agenda de deliberación y que se trabajará a partir de septiembre de 2021 en 

reuniones bimensuales.  

 

MARCO CONCEPTUAL DEL PROCESO: GREEN DEAL Y LOS FACTORES CLAVE1 

Para poder trabajar en ello, es necesario conocer los fundamentos del gran Pacto 

Verde Europeo, el Green Deal. Es por ello que a continuación se exponen algunos de 

sus fundamentos y ámbitos de actuación, que creemos que pueden ser útiles de cara a 

la reflexión y la deliberación de la siguiente sesión del 22 de junio.  

 

*Extracto del documento Comunicación de la Comisión al Parlamento Europeo, al Consejo Europeo, al 

Consejo, al Comité Económico y Social Europeo y al Comité de las Regiones del 11-12-2019. 

 

 

Una de las prioridades de la Comisión Europea para los próximos años es trabajar en 

torno al Green Deal con el objetivo de revertir el cambio climático y frenar sus efectos, 

un plan que incluye 50 acciones concretas para la lucha contra el cambio climático, que 

pretende convertir a Europa en el primer continente climáticamente neutro en 2050. 

 

                                                      
1 El marco conceptual para la actividad del grupo de deliberación sobre Green Recovery en Etorkizuna 

Eraikiz Think Tank durante el período junio 2021-junio 2022 resumido en este documento de trabajo 
está basado en la comunicación de la comisión al parlamento europeo, al consejo europeo, al consejo, al 
comité económico y social europeo y al comité regional en el marco del Pacto Verde Europeo (Bruselas, 
11.12.2019). 
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El objetivo es que Europa tenga una economía limpia, con cero emisiones y proteger 

nuestro hábitat natural para mejorar el bienestar de las personas, de las empresas y 

que tome el liderazgo en la acción climática en todo el planeta. Pretende transformar 

la economía de la UE en plenamente sostenible.  

 

El Pacto Verde Europeo incluye una serie de acciones para impulsar el uso eficiente de 

los recursos que abarcan a todos los sectores de la economía y tiene especial hincapié 

en aquellos que producen más emisiones, como el transporte, la energía o las 

industrias. Estas actuaciones tienen la finalidad de iniciar una transición hacia una 

economía limpia y circular, reducir la contaminación y las emisiones y proteger la 

biodiversidad. Pretende rebajar las emisiones en un 50% o un 55% ya para el año 2030. 
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Los ámbitos en los que se está trabajando 

Energía limpia  

La producción y el uso de energía suponen más del 75% de las emisiones de efecto 

invernadero de la Unión Europea, por lo que el objetivo es descarbonizar este sector y 

priorizar el uso de energías limpias y renovables gracias a la modernización de las 

infraestructuras y la promoción de la eficiencia energética y ecológica.  

 

Industria sostenible  

En cuanto a la industria, tan solo el 12% de los materiales utilizados procede del 

reciclaje y supone el 20% de las emisiones de la UE. La Estrategia Industrial de la 

Comisión Europea incluida en este Pacto Verde, señala que las empresas recibirán 

ayudas para modernizar sus procesos y se estimulará la producción circular y que 

genere 0 emisiones. Serán claves los avances en los sectores textiles, electrónicos, 

plásticos y de la construcción.  

 

Renovación y construcción eficiente  

También será importante para conseguir los objetivos del Green Deal la renovación de 

los edificios para mejorar la eficiencia energética, ya que actualmente suponen el 40% 

del consumo de energía, para ello se propondrá una iniciativa de renovación para 

desarrollar nuevas posibilidades e invertir en la eficiencia energética de los edificios.  

 

Movilidad sostenible  

El transporte representa el 25% de las emisiones de la UE, por lo que la Comisión 

Europea propone y promueve el uso de trasportes – públicos y privados – más limpios, 

eficientes y sanos. El objetivo es reducir las emisiones emitidas por coches, transporte 

marítimo y aéreo, para lo que se cavarán las ayudas para combustibles fósiles y se 

invertirá en el desarrollo de alternativas.  

 

Biodiversidad  

El Pacto Verde Europeo también promoverá medidas para proteger la biodiversidad y 

los ecosistemas, además, mejorará la calidad de los océanos y los bosques y 

desarrollará el concepto de “ciudad verde” para incrementar la biodiversidad en los 

espacios urbanos.  
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De la granja a la mesa  

Esta estrategia actuará en los sectores agrícolas y pesqueros, reduciendo el uso de 

pesticidas y desarrollando nuevas técnicas innovadoras para los procesos en grajas y 

en relación a la pesca, con los objetivos de asegurar alimentos de calidad y sostenibles, 

frenar el cambio climático, proteger el medio ambiente y aumentar el cultivo y la 

ganadería orgánica.  

 

Fin de la contaminación  

Acabar con las emisiones en unos de los objetivos de este Pacto Verde Europeo, pero 

además de un aire limpio, también incluye medidas para conseguir mares y océanos 

limpios y libres de plásticos y mejora la calidad de vida de todos los ciudadanos.  

 

Más información: 

https://ec.europa.eu/spain/news/20191212_Europe-climate-neutral-2050_es 

https://ec.europa.eu/info/strategy/priorities-2019-2024/european-green-deal_es 
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b. Documento de Trabajo nº6 

 THINK TANK 

ESPACIO DE DELIBERACIÓN SOBRE LA RECUPERACIÓN VERDE   

Documento de Trabajo nº 6 

22 de junio de 2021 

 

La sesión del Think Tank Green Recovery del 22 de junio de 2021 ha servido para dar 

cierre al primer ciclo de deliberación y dar comienzo al segundo ciclo, que tendrá como 

objetivo el punto de encuentro para la reflexión en torno al cambio climático desde la 

perspectiva de la recuperación verde, abordar los desafíos futuros que aún quedan en 

esta materia y reflexionar en torno a ellos.  

 

Para ello, en la pasada sesión, el grupo de deliberación se ha centrado en identificar los 

retos que no se estén solucionando ya de forma paralela. Es decir, se puso el foco en la 

acción y el desarrollo de proyectos en torno a temas que forman parte del Green Deal y 

la estrategia europea con el objetivo de sumarlos a la agenda de trabajo del territorio 

de los próximos años.  

 

Así, está sesión ha estado centrada en la identificación de las iniciativas ya puestas en 

marcha para la lucha contra el cambio climático y su clasificación dentro de las 7 

estrategias prioritarias del Green Deal: Energía limpia, Industria sostenible, Renovación 

y construcción eficiente, Movilidad sostenible, De la granja a la mesa, Biodiversidad, y 

Contaminación cero.  

 

La sesión ha girado en torno a dos momentos clave. El primero de ellos, las aportaciones 

del experto Jesús Alquezar, analista socioeconómico de la Comisión Europa, que ha 

puesto en contexto el trabajo que la Comisión Europa está realizando en torno a varias 

de las estrategias prioritarias del Green Deal. Un segundo momento en el que los 

participantes han hecho un ejercicio de identificación a través de dinámicas en grupo en 

las que se ha intentado dar respuesta a estas dos preguntas: 
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- ¿Qué iniciativas se están moviendo en el territorio para la lucha contra el 

cambio climático? Enumera todas aquellas iniciativas que conozcas, sean 

públicas o privadas, sociales o institucionales, económicas, educativas. 

- ¿Dentro de qué ámbito del Green Deal incluirías estas iniciativas? 

  

El objetivo de esta dinámica era el de realizar un mapa con la clasificación de las 

iniciativas en las 7 estrategias del Green Deal para, de una forma visual, identificar 

aquellas áreas del Green Deal que menos se están trabajando desde el territorio. Así, 

tras la recogida de las respuestas de los participantes, el mapa queda de la siguiente 

manera.  

 

Tras hacerles llegar este mapa a los participantes, se les ha pedido que realizaran una 

reflexión individual en torno a aquellos temas que creen que deben ser prioritarios de 

cara a este segundo ciclo del Think Tank. 
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Tras recibir sus aportaciones y analizar las mismas, se ha puesto el foco en 5 temas que 

serán los tratados en las siguientes sesiones por el grupo de deliberación: 

 

- Farm to Fork 

- Biodiversidad 

- Contaminación 0 

- Industria sostenible, como lograr: Zero Defect/Zero Waste/Zero Impact 

Factory 

- Energía limpia 
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c. Presentación de Jesús Alquézar 
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d. Resultados de la dinámica de grupos 

 

1. Energía limpia  

- Cooperativas energéticas 

- Electro movilidad 

- H2 / Biometano 

- Comunidades energéticas: 

●        Ekiola 

●        Eliker 
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- District heating 

- Industrias / Centros de consumo cercano: 

●        Ejemplo: Orkli 

- Calentadoras energéticas 

●        Ejemplo: el Ayuntamiento de Barcelona 

- Empresas como GOIENER y similares (energías renovables) 

- Participación en programas de reducción de consumo, como en las universidades 

- Energías renovables (Natur Klima) 

- Formación e investigación en energías renovables 

- Climatón 

 

 

 

2. Industria Sostenible 

- Ekolber 

- Ekorec 

- Ekoras 

- Ternua 

- Pequeñas iniciativas 

- Sector papelero 

- Sector agroalimentario 
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- Aula de Economía Circular 

- Red de Centros Tecnológicos 

- Energía circular de Naturklima 

- GK Recycling 

- Proyectos europeos de industria sostenible 

- GK Green Fashion 

●        Ejemplos: Emaús, Campezo, Moyúa. 

- Entidades financieras 

- Creación de nuevas empresas (NK - MU) 

- Blupoint: recuperación de residuos marinos → reciclaje 

  

 

 

 

3. Renovación / construcción eficiente  

- Renovación y construcción eficiente 

- Rehabilitación de edificios públicos y privados 

- Gobernanza ética: Ayuntamiento de San Sebastián 

- Futura Ley de Administración Ambiental (licitaciones 40%) 

- Hotel Arima 

- Edificio Naturklima 
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- Rehabilitación energética de edificios 

- Sector más legislado 

- Alianza 

  

4. Movilidad sostenible  

- Bidegorris 

- Bicicletas de alquiler 

- Transporte público 

- Movilidad eléctrica (Irizar) 

- Ejemplaridad 

- Vehículo eléctrico 

●        BM 

●        Kutxa 

●        Real Sociedad 

●        Irizar (residuos) 

- Empresas: 

●        Flexibilización laboral: teletrabajo 

- Tarjeta Mugi 

- Alquiler de bicicletas 

- Transporte sostenible 

- Industria local: Irizar 

- Iniciativa Mubil 

  

5. Biodiversidad  
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- Aquarium 

- Kutxa 

- Mater Museoa 

- Zumaia Flysch 

- Investigación (AZTI) 

- Red de infraestructuras verdes 

- Eliminación de azudes 

- Mucho potencial / falta de estrategia 

- Compatible con bioeconomía 

- Permeabilidad 

  

 

 

6. De la granja a la mesa  

- Agricultura biológica 

- Potenciación KM0 en entornos locales 

●        Grupos de consumo 

- Grupos de consumo 

- Empresas consumidoras 

  

7. Contaminación 0  

- Investigación (AZTI) 
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- Surfrider 

- Mater museoa 

- Asociación Felix Ugalde 

- Medios de Comunicación 

- Último minuto 

- Campañas ciudadanas: basura dispersa 

●        Plastifish 

●        Zumaiena 

- Legislación 

 

 

 

 

 



 

54 
 

 



 

55 
 

 

 



 

56 
 

 



 

57 
 

 

 



 

58 
 

 

 



 

59 
 

 

 

 



 

60 
 

 

 

 



 

61 
 

 

 

 

 


